
 

DIRETÓRIO NACIONAL DO FOPROP: GESTÃO 2014 

Pauta 1ª Reunião - 18/02/2014 

Horário: 9hs às 14hs 

Local: Rio de Janeiro  – RJ (FGV) 

 

A seguir estão relacionados os membros do DN presentes à Reunião  

Diretoria Executiva:  
Mauro Ravagnani (UEM-PR) 
Isac Almeida de Medeiros (UFPB-PB) 
Beatriz Ronchi (INPA-AM) 
Hemerson Pistori (UCDB–MS) 
IES Estaduais:  
Élida Paulina Ferreira (UESC-BA) 
IES Federais:  
Joana Maria Pedro (UFSC-SC) 
IES Comunitárias:  
João Alcione Sganderla Figueiredo 
(FEEVALE-RS) 
IES Particulares:  
Márcia Santana Fernandes (UNIRITTER-RS) 
Regional Norte:  
Joana D'Arc Pereira Mascarenhas-(IEC-PA) 

Regional Nordeste:  
Rita Maria Weste Nano (IFBA-BA) 
Regional Sul:  
Joviles Vitório Trevisol (UFFS-SC) 
Regional Sudeste:  
Maria José Soares Mendes (UNESP-SP) 
Antônio Freitas – FGV 
Regional Centro-Oeste:  
Cláudio Alves de Vasconcelos (UFGD-MT) 
Itami Campos -UniEvangelica 
 
 
Justificaram a ausência: 
Rosangela Duarte (UFRR-RR) 
Sérgio de Morais Hanriot (PUC-MG) 
 

 
O Prof. Mauro Antônio da Silva Sá Ravagnani saudou os presentes e apresentou a pauta que 
foi aprovada e procedeu aos informes.  
1 - Informes gerais 
A prof. Maria José apresentou a pré‐proposta do ENPROP 2014 bem como a sugestão de 
data de realização do encontro entre os dias 19 a 21 de novembro. Foi sugerido o Resort 
Paradise em Mogi das Cruzes para a realização do evento e que o valor das diárias seria ao 
redor de R$ 350,00.  Em relação ao tema a ser abordado no ENPROP foram sugeridos vários 
temas como: Internacionalização e interdisciplinaridade; Assimetrias; Formas de colaboração 
para diminuir as assimetrias, Financiamento da pesquisa, Discutir o aumento de bolsas dos 
novos cursos com poucas bolsas; Novas tecnologias de estudo, Relação 
universidade/empresa, vislumbrada pela participação do edital da FINEP que é fortalecer os 
fortes, legislação atrapalha.  Diagnostico da situação da formação de recursos humanos 
pelas universidades. Foi sugerido escolher temas integradores para que as regionais também 
discutissem. Um tema seria a discutir o papel da Universidade Brasileira. Após as 
ponderações dos presentes foi acordado que o tema será Ciência & Tecnologia, desafios da 
Universidade do século XXI. Ficou decidido que houvesse discussões na rede para escolher 
cinco subtemas. As propostas de data e local foram aprovados pelos presentes.  
2 - Calendário de Reuniões das Regionais para 2014. Centro oeste -  Sul – 7 e 8 de maio; 
Norte – 28 de março; Sudeste – 05 de agosto; Nordeste – 6 a 10 de outubro. 
Calendário de Reuniões do DN para 2014. As reuniões do DN ocorrerão bimestralmente e, 
sempre que possível, junto às Reuniões das Regionais, conforme dinâmica a seguir: MARÇO: 



27/03 das 9 as 12 h (em conjunto com a reunião da apresentação da Plataforma Sucupira, na 
CAPES, Brasília; MAIO: 13/5 das 9 as 12h (em conjunto com o Workshop 
Interdisciplinaridade, na CAPES, Brasília); AGOSTO: 5/08 das 9 as 18h – São Paulo – junto 
com a região sudeste, Reunião do DN; OUTUBRO: 6/10 das 10 às 18 h – Aracaju,  junto com 
a Regional Nordeste, NOVEMBRO: ENPROP (organizado pela Regional Sul em local a definir); 
3 - Profissionalização do Fórum  
Foi aprovada a ata da reunião do ENPROP de Curitiba. Os próximos passos em relação à 
criação da personalidade jurídica e outros procedimentos são: registrar a ata, criar o CNPJ 
para estabelecimento do Fórum, abertura de conta e emissão de boleto para cobrança da 
anuidade, no valor de R$ 1.500,00.  Provavelmente em março será disponibilizado para 
pagamento. 
4 - Reunião com a FINEP – assuntos 
Foram sugeridos vários assuntos a serem tratados pelo FOPROP junto a FINEP. Dentre eles, 
discutiu-se a mediação da relação Instituto/Universidade/Empresa, o reforço ao papel da 
Universidade nos editais como o Inova e o apoio contínuo a parques tecnológicos para os 
próximos anos.  Também é importante rever os editais.  O Prof. Isac sugeriu uma discussão 
mais ampliada sobre FNDCT, onde a maioria dos recursos vai para o CsF. Várias questões 
colocadas em reuniões são recorrentes, como por exemplo, o caso de Universidades 
Estaduais, que não têm a mesma chance de concorrência com as demais e a distribuição do 
recurso é diferenciado;  
Na primeira parte da reunião deve-se ouvir a FINEP, sobre o que pensa das universidades e  
mostrar que o Fórum é importante, envolve centenas de instituições e que buscamos 
diálogo e abertura com a Finep, a exemplo da CAPES e CNPq nos colocando como parceiros.  
Prof Isac sugeriu os seguintes itens: 
 - Manutenção do formato e ampliação dos Editais CT-Infra, incluindo editais separados para 
os campi. 
 - Lançamento de edital com financiamento de equipamentos de porte médio (entre o que é 
feito pela CAPES para o Pró-Equipamentos e o CT-Infra) e para a manutenção de 
equipamentos já adquiridos em Chamadas Públicas anteriores. 
 - Usar dispositivos legais para acelerar os processos de compra/contratação de obras, tal 
como usado para as arenas da Copa. Regime Diferenciado de Compras-RDC 
 - FINEP 30 dias para as IES - Discussão sobre o delay entre a aplicação do edital, julgamento, 
assinatura do contrato e liberação de cada parcela. Quando o recurso chega à IES, o 
equipamento está obsoleto, o orçamento do prédio caducado, e tudo que foi planejado, 
defasado. FINEP 30 dias 
 - Se não é possível rever o preço do m2, as diretrizes estabelecidas pela FINEP e que vigoram 
desde o início de janeiro de 2012, teriam de ser revistas. O impedimento de se contemplar a 
mesma obra em vários editais e a regra de comprovação de gastos de pelo menos 80% da 
primeira parcela para que a próxima seja liberada é excessiva, isso engessa as execuções. 
 - Discussão sobre o que pensa a FINEP sobre o parque de universidades do país!! Somos 
aliados da política de C&T&I e parceiros ou entrave? 
 - Enfatizar os tremendos benefícios que o CT-INFRA/PROINFRA tem trazido para as IES pelo 
país inteiro. Apesar de ser difícil de ser avaliado (proposta de instrumento de avaliação de 
eficácia e eficiência), basta dar um passeio pelas universidades do país para perceber seu 
impacto extremamente positivo. 
 - Viabilidade de Execução orçamentária mais rápida e ágil 
 - Redução de percentual de execução para 70% 



 - Redução do número de parcelas a serem liberadas 
5 - Solicitação de inscrição no FOPROP. 
O FOPROP recebeu o pedido de Inscrição por parte da Universidade Federal do Oeste do 
Pará – UFOPA.  Após análise foi aceita a inscrição da UFOPA. 
6 – Sintese de document do Workshop Interdisciplinaridade 
O resumo das cartas síntese das cinco regiões será apresentada na reunião do dia 19 de 
fevereiro, em São Paulo pelo prof. Mauro. 
7 - Minter e Dinter - Apenas os PPG notas 5,6 e 7 poderão ser promotores de MINTER e 
DINTER. 
Será realizada uma consulta as regionais até 15 de março para verificar as deficiências e as 
necessidades de capacitação (em função da trienal) por meio de uma planilha com 
informações como Nome da Universidade – Cidade - Área de conhecimento – numero de 
professores a capacitar cuja elaboração ficou sob responsabilidade do Prof. Hemerson.   De 
15 a 27 será realizada a consulta as instituições promotoras. As tabelas mostrarão para 
CAPES as demandas de capacitação das instituições.  Foi sugerido envolver FAPs no 
financiamento dos MINTER e DINTER. 
8 - Outros assuntos 
O prof. Jose Bento – representante das Instituições privadas não é mais Pro-Reitor,  a prof. 
Marcia irá substituí-lo e o segmento elegerá o vice. 
Foi discutido sobre a representação do FOPROP na CAPES, nas eventualidades o vice pode 
participar, mas não tem direito a voto.  
O prof. Itami comentou sobre a resolução 12/2/14 do Lato sensu. 
Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião. 


